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Verbandlicher Teil 

Umsetzung der DV-Beschlüsse 

Resolution 
Die Resolution zu den Auswirkungen des Ukrainekrieges auf die Klima-, Biodiversitäts-, 
Gerechtigkeits-, und Gesundheitskrise wurde veröffentlich. Die Inhalte und die Sorge 
bspw. über den Bau des LNG-Terminals und die Aufweichung von Umweltstandards 
wurden in zahlreichen Gesprächen mit Verwaltung und Politik thematisiert. 

Vernetzung und Biotopverbund 
Das Thema wurde im LAK Land und Natur wurde bei mehreren Treffen (z.B. am 16. 
5.2022, 23.6.2022, 16.1.2023) diskutiert. Es hat sich eine Arbeitsgruppe „Wald“ gebildet. 
Es sollten Forderungen formuliert werden, die in die Regionalplanung einfließen 
könnten. Zudem wurde auf die Biodiversitätsstrategie und vom MELUND bereits 
eingeplante Wildbrücken hingewiesen. Es gab Gespräche bspw. mit dem LLUR, der 
UNB und weiteren Akteuren. Zudem wurde die Entwicklung eines Konzeptes für ein 
regionales Waldprojekt im Lauenburgischen vereinbart. Dazu wurden Unterlagen an die 
Delegierten versendet. 

Finanzen 

Michael Ollrogge hat sich als Landesschatzmeister um die Sicherung der finanziellen 
Stabilität des BUND Landesverbandes gekümmert. Dazu gehört das Erkennen von 
kritischen Entwicklungen durch ein vorausschauendes Controlling. Zudem wurden die 
Weiterentwicklung und Nutzung von modernen Finanz- und Reporting- Instrumenten in 
Zusammenarbeit mit Susann Hansen und Ole Eggers vorangebracht. 

Die Arbeitsschwerpunkte gliedern sich in folgende Bereiche. 
• Controlling/Reporting: wöchentliche Kontrolle der Banksalden, monatliche 

Kontrolle der Personalüberweisungen sowie die monatliche Kontrolle und 
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Auswertung der Summen- und Saldenliste (Finanzbuchhaltung) inklusive 
Ergebnisrechnung, Prüfung Jahresabschluss Buchhaltung und Prüfung der 
Haushaltsüberwachungsliste für 2022 inklusive Rechnungsprüfung. 

• Aufbau einer Kostenstellenrechnung für den LV (Buchungsbeginn: 1.1.2022) 

• Finanzplanung: Überprüfung des jährlichen Haushaltsplans (2023) und die 
Erstellung und Weiterentwicklung der mittelfristigen Finanzplanung 

• Diskussion und Entwicklung zusätzlicher Finanzierungsquellen, Stichwort 
Fundraising 

• Konzept für die Bilanzierung im BUND LV SH: Abstimmung mit dem 
Steuerberater über die Bilanzierungsgrundsätze, Weiterentwicklung des 
bestehenden Kontenrahmens, Definition der relevanten Geschäftsvorfälle, Start 
der Bilanzierung per 01.01.2023 

Als Schatzmeister hat er ebenfalls das Projekt „Umbau des Umwelthauses“ mit seiner 
Expertise begleitet. Dazu gehörte die Prüfung des Businessplans (Einnahmen / 
Ausgaben nach Wiedereröffnung), Bankengespräche sowie die Erstellung von 
Finanzunterlagen (Plan- GuV, - Bilanzen, Tilgungspläne). Dafür waren diverse Besuche 
und Termine vor Ort und online erforderlich. Zudem wurden gemeinsam mit dem 
Finanzausschuss zusätzliche Finanzierungsmöglichkeiten entwickelt. Zudem hat 
Michael Ollrogge regelmäßig an den Gesellschafterversammlungen teilgenommen.  

Weitere regelmäßige Treffen gab es im Rahmen der Kreisschatzmeisterrunde vom 
BUND LV SH, des Finanzausschusses sowie in der Landesschatzmeisterrunde vom 
BUND Bundesverbandes. 

Pilotprojekt 1plus1 
Die vom ANUp sehr gut vorbereitete Idee „1plus1“, um die Anzahl der Mitglieder zu 
erhöhen, ist mit einem Pilotprojekt gestartet, an dem sich Julian beteiligt.  Es gab viel 
Zustimmung von den Angerufenen und die Aussage, dass sie sich vorstellen können 
mitzumachen. Dass die Anrufe aus dem Ehrenamt kamen, kam positiv an. 

Weiterentwicklung der innerverbandlichen Strukturen 

Ein besonderer Fokus lag im vergangenen Jahr auf Strukturen und Organisation 
innerhalb des Landesverbandes. Dies betrifft sowohl hauptamtliche als auch 
ehrenamtliche Belange. Dazu gab es eine Reihe von Arbeitsgruppen (AG), in denen 
sich mehrere Vorstandsmitglieder (in Klammern) mit weiteren Ehrenamtlichen engagiert 
haben. Ein ganz besonderer Dank gebührt Ole Eggers, der die Koordination der 
Arbeitsgruppen übernommen hat und nahezu an allen Treffen teilgenommen hat.  

AG IT 
Planung der Cloudstruktur im Landesverband, Cloud für Gremien und Kreisgruppen, 
Bewerbungsgespräche Cloud Support (Franziska Eggers, finanziert durch den 
Verbandsrat Kreisgruppenförderfonds des Verbandsrates), aktueller Stand: Einarbeitung 
der ersten Kreisgruppenvorstände und Gremien ist auf dem Weg, zukünftig sollen 
beispielsweise die Unterlagen für die LDV über die Cloud für die Delegierten zugänglich 
sein (Julian und Noah)  
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AG Satzung 
Überarbeitung der Satzung, Anpassung an gesetzliche Vorgaben und an Änderungen in 
der Satzung des Bundesverbands sowie Vereinheitlichung (Carl-Heinz, Claudia) 

AG Personalrichtlinie 
Michael und Ole haben in einem intensiven Prozess eine transparente Grundlage für 
Lohnberechnung und Urlaubsansprüche erarbeitet. Dies beinhaltet definierte 
Entgeltgruppen und –stufen.  

Außerdem wurden als Ergebnis der Klausur im August 2022 drei Arbeitsgruppen ins 
Leben gerufen, die die Bedürfnisse und Fragestellungen der Mitarbeitenden im Blick 
hatten: AG Kommunikation, AG Struktur und Sicherheit, AG Zuständigkeiten, 
Rollenklarheit, Fairness. Bei der Klausur im Januar wurde besprochen, dass die Treffen 
fortgesetzt werden sollen und es zukünftig regelmäßige Treffen von Mitarbeitenden und 
Vorstandsmitgliedern zu diesen Themen geben soll. (Julian, Jürgen, Michael, Claudia) 

Neben der Landesebene gab es weitere Arbeitsgruppen zu folgenden Bereichen: 
Kreisgruppensatzung, Geschäftsordnungen für Kreisgruppen und Arbeitskreise, 
Finanzordnung und Abrechnungsrichtlinie, Binnenverhältnis im Verband. 

Findungskommission 
Die Findungskommission hat sich mit der Suche für die Nachfolge der ausscheidenden 
Vorstandsmitglieder befasst. Grundlage waren die bei der Klausur im August 
erarbeiteten Gedanken zu Aufgaben und Kompetenzen. Die Findungskommission hat 
sich aus Mitgliedern des Verbandrates, ANUp, Finanzausschusses und 
Landesvorstandes sowie dem Landesgeschäftsführer zusammengesetzt. 

Herzlichen Dank an alle, die in den verschiedenen AG mitgemacht haben! Ohne die 
Mitarbeit der zahlreichen Teilnehmer*innen aus dem Haupt- und Ehrenamt hätten wir 
diese ganzen Themen nicht so erfolgreich bearbeiten können .  

Klausuren 

Im August haben sich Vorstand, Geschäftsführer und hauptamtliche Mitarbeiter*innen zu 
einer Klausur getroffen. Neben dem gegenseitigen Kennenlernen wurden das Thema 
Personalmanagement von Michael vorgestellt. Anschließend standen die Belange der 
Mitarbeitenden im Vordergrund (Belastungen, Zufriedenheit, persönliche Ziele). Zur 
vertieften Bearbeitung wurden drei Arbeitsgruppen gebildet. Anschließend hat sich der  

Vorstand gemeinsam mit dem Geschäftsführer mit den Themen Nachfolge im Vorstand, 
Strategie und Lobbyarbeit befasst. Bei einer zweiten Klausur im Januar 2023 wurden 
gemeinsam mit den Mitarbeitenden die Ergebnisse der Arbeitsgruppen ausgewertet. 
Vorstand und Geschäftsführer haben sich zudem zu organisatorischen Themen und 
dem Projekt Umwelthaus ausgetauscht.  
Zudem haben erstmals gemeinsame Klausuren des Vorstandes mit dem ANUp bzw. 
dem Finanzausschuss stattgefunden. Bei beiden Treffen ging es um ein besseres 
Kennenlernen und um die Themen Zusammenarbeit, Aufgaben, Selbstverständnis der 
Mitglieder der jeweiligen Gremien.  
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Miteinander im Landesverband 

Videokonferenzen sind mittlerweile Alltag für zahlreiche Gruppentreffen und 
Gremiensitzungen. Die Vorstandssitzungen finden zumeist hybrid statt. Das macht es 
besonders für Gäste leichter, die sich zu bestimmten Themen zuschalten. Wir freuen 
uns besonders darüber, dass es immer mal wieder neugierige Besucher gibt, die einfach 
„reinschauen“.  
Die Vakanz des Freiwilligenmanagements hat leider dazu geführt, dass bewährte 
Formate wie Klönschnack oder BUNDAkademie nicht stattgefunden haben. 

Im April haben sich die Kandidat*innen für den Landesvorstand und die 
Vorstandsmitglieder, die wieder zur Wahl antreten, bei der Landesvorsitzenden zum 
Kennenlernen und zum Austausch getroffen.  

In einem so bundtem Verband wie dem BUND mit vielen verschiedenen Akteuren und 
individuellen Bedürfnissen kommt es immer mal wieder zu inhaltlichen Differenzen oder 
auch zu persönlichen Konflikten. Die Vorstandsmitglieder, der Geschäftsführer und viele 
weitere Menschen des Verbandes haben in verschiedenen Situationen eine 
unterstützende Rolle eingenommen. In Gesprächen oder Treffen wurden konfliktäre 
Themen angesprochen und dies konnte oftmals zu einer Entspannung der Situation 
beitragen. Herzlichen Dank an alle Menschen im Verband, die sich auf solche 
Gespräche einlassen bzw. diese Gespräche führen oder moderieren! 

Kreisgruppen 

Neben der Arbeit im Landesvorstand gab es auch zahlreiches Engagement und die 
Begleitung von Projekten bzw. Aktionen vor Ort: 

• Ortstermin FFH Rettiner Wiesen mit Uwe Morgenroth und Irene Timmermann-
Trosiener 

• Tätigkeiten als Naturschutzbeirat in Lübeck, Ostholstein und Nordfriesland 
• Ortstermin Ihlsee (KG Segeberg) mit Henning Vollert 
• Bernhard und Jürgen haben den Vorstand bei der Trauerfeier für Wolfgang 

Hielscher in Bad Schwartau im Januar vertreten 
• Moderation Podiumsdiskussion KG Kiel zu Flächenversiegelung 
• Moderation der JHV der BUNDjugend 
• Neue FÖJtis begrüßt und die Arbeit des BUND vorgestellt  
• Begleitung der KG FL beim Klageverfahren Umwandlung des Bahnhofswaldes  
• Teilnahme an einer KG-Aktion und Podiumsdiskussion in Pinneberg  

Projekt Umbau „Umwelthaus Neustadt“ 

Der geplante Umbau des Umwelthauses ist auf einem guten Weg. Die Zusage der 
Fördermittel des Bundes wird für Anfang Mai erwartet. Jürgen Leicher ist der 
Ansprechpartner im Landesvorstand und ein wichtiger Akteur, der regelmäßig 1-2mal 
pro Woche vor Ort ist. Wie bei einem Projekt dieser Größenordnung nicht anders zu 
erwarten, läuft nicht alles wie ursprünglich geplant. Dies immer wieder aufzufangen, 
kostet viel Zeit, viel Energie und es bedeutet, zahlreiche Gespräche zu führen. Für 
dieses Engagement möchte ich mich an dieser Stelle ausdrücklich bedanken! Dieser 
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Einsatz ist weder für einen hauptamtlichen Mitarbeiter noch für die Ehrenamtlichen 
selbstverständlich. 

Auch im vergangenen Berichtszeitraum haben mehrere Politiker*innen das Umwelthaus 
besucht: Sandra Redmann (MdL SPD), Lasse Pettersdotter und Silke Backsen (MdL 
Grüne), R. Scharf (Fraktionssprecher Grünen Stadtrat Neustadt und Kreistag OH). Sie 
informierten sich über den aktuellen Stand des Projektes. Zudem wurden über weitere 
Finanzierungsmöglichkeiten gesprochen. Das Land fördert das Projekt mit 1,6 Mio €. 
Im LAK Engagement und Bildung wird das umweltpädagogische Konzept des UWH 
weiterentwickelt. Der Businessplan wurde aktualisiert. 
Der Antrag zur Waldumwandlung wurde genehmigt und eine Ausgleichsfläche im Kreis 
OH gefunden. Der Abriss des Neubaus ist erfolgt. 

Zahlreiche Ortstermine in Neustadt und Videokonferenzen: 
• Sehr häufige Gespräche mit Akteuren der Stadt Neustadt (BGM Spiekermann, 

Bauamt Antje Weise, Hauptamt Herr Prieß, Herr Beilfuß) 
• Mehrere Besuche der Sitzungen von Bauausschuss und Hauptausschuss der 

Stadt Neustadt 
• Gespräche mit der GMSH (Herr Nickel) und dem BMU (Marieke Gavriilidis) sowie 

mit Herrn Hansen MAM, Projektsteuerung) 
• Gespräche mit der GLS-Bank wegen des Darlehens 
• Zweiwöchentlich bzw. ab November vierwöchentlich jeweils Dienstag Jour Fixe 

Planung 
• Planungstreffen mit Büros 
• Gespräche wegen der NUN-Zertifizierung 
• Gespräche mit weiteren Akteuren zum Thema Umweltbildung  
• Gespräche zur Konfliktklärung, Organisation und Aufgabenverteilung 
• Gesellschafterversammlungen 
• Ortstermin Seeschwalbeninseln Hemmelsdorf wegen Webcam für Seminare im 

UWH 
• Kontakte zu Politiker*innen, Stiftungen und anderen Institutionen (AktivRegion, 

Kommunen, Kreis OH, etc.) wegen weiterer Fördermittel 

Zudem fanden erste Treffen zu den Themen Vertrieb, Marketing und Buchungs- und 
Kassensystem statt. Heiner Woller hat als Geschäftsführer zum 30.4.2023 aufgehört. 
Hinrich Goos wird zum 1.5.2023 Geschäftsführer der gGmbH. 

Auf Wunsch der Stadt Neustadt wurde das Umwelthaus an die Stadt von Mai bis 
Oktober 2022 zur Unterbringung von Geflüchteten vermietet. Ausgenommen waren die 
Büroräume. Danach wurde das Umwelthaus leergeräumt. Der Abriss des Neubaus ist 
erfolgt. 

Weitere Infos: Bericht der gGmbH 
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natur- und umweltpolitischer Teil 

Energie/ Energiewende 

Atomausstieg  
Der Landesverband begleitet die ministerielle Arbeitsgemeinschaft zum Rückbau der 
AKW und dem Umgang mit gering belasteten radioaktiven Stoffen und wird dabei 
ehrenamtlich von Rainer Guschel und hauptamtlich durch Ole Eggers vertreten.  

Energiewende 
Carl-Heinz Christiansen ist Sprecher des LAK Energiewende. Es haben fünf Treffen 
stattgefunden. Die Schwerpunkte des LAK waren: 

• beschleunigter Bau LNG-Terminals 
• Beschleunigungsgesetze Ausbau der Erneuerbaren Energien > viel Kontakt mit 

Bundesgeschäftsstelle 
• Naturverträglicher Ausbau der Freiflächen-PV 
• Wärmewende 
• Antikollisionssysteme 
• geplante CO2-Verpressung 

Weitere Aktivitäten: 
• Teilnahme an diversen Veranstaltungen, u.a. Podiumsdiskussion "Windkraft auf 

Eiderstedt", Referent zum Thema Photovoltaik, BAK Energie 

Mobilität 

Ausbau der A 20  
Die Abschnitte 3,4,7 und 8 beschäftigen die Aktiven vor Ort und den Landesverband 
nach wie vor. Die Planungen für den Ausbau der A20 im Westen gehen weiter. Dadurch 
rückt neben Bad Segeberg der Abschnitt 7 und 8 in den Blickpunkt. Die Kreisgruppe 
Steinburg ist vor Ort aktiv. Rainer Guschel koordiniert die Ansprechpartner*innen bei 
den Einwendungen zur A20 Abschnitt 7. Es haben strategische Gespräche zwischen 
den Akteuren des BUND und auch gemeinsam mit dem Anwalt stattgefunden. Claudia 
Bielfeldt ist Ansprechpartnerin im Landesvorstand.  

LAK Mobilität 
Peter Löffler ist Sprecher des LAK Mobilität. Es haben mehrere Treffen stattgefunden. 
Einer der Schwerpunkte der Arbeit ist das Mobilitätswendegesetz und die 
Landesbauordnung.  

Weitere Aktivitäten: 
• Aktionswochenende zur A20/A21 Radtour mit Teilstrecken 
• Beteiligung A20 nie  / Verkehrliche Alternativen 
• Jour fixe mit MdJ Nelly Waldeck (Grüne) 
• "Roadshow Ab aufs Rad" Planung begonnen 
• AG Wurzelaufbrüche des MVWATT 
• Vertretung des BUND im Runden Tisch Radverkehr MVWATT 
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Naturschutz und Landwirtschaft 

Jürgen Leicher hat im MELUND Gespräch zur GAP geführt. Er hatte zudem ein Treffen 
im Landeshaus mit Frau Schmachtenberger (umweltpolitische Sprecherin CDU). 
Carl-Heinz Christiansen war zum Fachgespräch "Nonnengans und Landwirtschaft" im 
Umweltausschuss des  
Landtages.  

Aktivitäten in Zusammenarbeit mit dem LAK Land und Natur: 
• Biotopvernetzung 
• Niederungsstrategie 

Meeresschutz 

Jürgen Leicher engagiert sich auf verschiedenen Ebenen für den Meeresschutz: 
Teilnahme an der Sitzung „Gesamtstrategie Ostseeküste“ und an der 
Eröffnungsveranstaltung Nationalpark Ostsee. Zudem hat er auf Einladung des 
Bauernverbandes SH in einem Kurzvortrag die Überlegungen des BUND SH zum 
Nationalpark Ostsee dargelegt. Jürgen hat am Treffen zur Planung der 
Meeresschutzprojekte für den BUND SH teilgenommen. 

Nachhaltigkeit 

SDGs (Sustainable Development Goals, UN-Ziele für nachhaltige Entwicklung). 
Das Netzwerk „Nachhaltigkeit in Schleswig-Holstein“ hat im April einen Frühlingsgruß an 
die Landtagsabgeordneten verschickt mit der Aufforderung, die SDGs aufblühen zu 
lassen. Trotz der Bekenntnisse im Koalitionsvertrag spielt die Umsetzung der  
 globalen Nachhaltigkeitsziele (Sustainable Develop-ment Goals – SDGs) eine 
marginale Rolle. 
SDG: Bildung für nachhaltige Entwicklung und Erhalt der natürlichen Lebensgrundlagen.  
Hinrich Goos und Claudia Bielfeldt vertreten den BUND in diesem Netzwerk. 

Volksinitiative „Rettet den Bürgerentscheid“ 

Gemeinsam mit Mehr Demokratie und etwa 30 anderen Akteuren hat der BUND SH die 
Initialisierung und Begleitung des Aktionsbündnisses und der Volksinitiative „Rettet den 
Bürgerentscheid“ ins Leben gerufen, Bis September 2023 müssen 20.000 Unterschriften 
gesammelt werden. Der BUND SH hat 500 Unterschriften zugesagt. Claudia Bielfeldt ist 
eine der drei Vertrauenspersonen der Volksinitiative.  

Politische Gespräche, Aktivitäten und Netzwerke 

Landesweit 
• zahlreiche Treffen und Gespräche mit verschiedenen Akteuren im Naturschutz 

Schleswig-Holsteins sowie auf politischer bzw. Verwaltungsebene mit 
unterschiedlichen Themen (z.B. A20, Windenergie und Naturschutz, PV-Ausbau, 
Energiewende, Nationalpark Ostsee, Ostküstenleitung, B-Pläne und 
Ausgleichsmaßnahmen, Meeresschutz, Wald, ,...) 

• Gespräch mit Landwirtschaftsminister Werner Schwarz (Pia Turowski, Claudia 
Bielfeldt) 
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• Treffen BUND und NABU mit MdB Ingrid Nestle, Thema "Energiewende und 
Naturschutz" (Carl-Heinz Christiansen) 

• Treffen mit dem Paritätischen SH (Julian Retzlaff) 
• Teilnahme und teilweise Moderation bzw. Input bei verbandsinternen Treffen (z.B. 

Verbandsrat, ANUp, Finanzausschuss, LAK, Treffen der Schatzmeister*innen 
und der §63-Bearbeiter*innen)  

• Vertretung des BUND im Energiewendebeirat des MELUND, im Beirat 
Niederungsstrategie, im Landesfischereiabgabeausschuss und in der 
Arbeitsgemeinschaft Naturschutz Beltringharder Koog (AGNB) 

• Vielzahl von Pressemitteilungen sowie Interviews zu verschiedenen Themen (z.B. 
Windkraft, Klimaschutz, Landwirtschaft, Meeresschutz, Gewässerschutz, A20....) 

• Teilnahme an diversen Terminen (Landesnaturschutztag, 60 Jahre Schutzstation 
Wattenmeer, 25 Jahre Zukunftsfähiges SH, Infotag der Muschelzüchter, 
Eröffnungsfeier der Integrierten Station Westküste im Beltringharder Koog …)   

• Stellvertretung im BINGO-Vergaberat 

Bundesverband 
• Teilnahme an Bundesarbeitskreisen (Umweltbildung, Energie, Mobilität)  
• Bundesverbandsrat, Bundesdelegiertenversammlung, Bundeschatzmeistertreffen 
• Videokonferenz neues BUND-Logo/Corporate Design-Prozess 

Herzlichen Dank an alle Ehrenamtlichen und Hauptamtlichen, die mitgemacht, 
mitgedacht, umgesetzt und Ideen angestoßen haben.  

Und ganz besonders herzlichen Dank für die Unterstützung, die wir im 
Landesvorstand durch Euch erfahren haben! Vielen Dank für Eure Zeit, Euer 
Herzblut, Euren Einsatz für den Natur- und Umweltschutz! 

Postfeld, den 27. April 2023   


